

2021 年度 一般入試

第 2 回

社 会

〔注意事項〕

- 1 問題は 1 から 3 までです。
- 2 時間は社会と理科あわせて 50 分です。
- 3 特に指定がない場合、ひらがなで書いてもかまいません。
- 4 下敷き、シャープペンシルおよび電算機つきの時計の使用を禁止します。
- 5 解答は、鉛筆で濃くはっきりと書くようにして下さい。
- 6 開始の合図があるまで問題用紙を開かず、手を触れないで下さい。
- 7 考査中はよそ見をせず、きちんとした態度で行って下さい。
- 8 何か物を落としたら、黙って手をあげて下さい。
- 9 他の受験生に迷惑となるような行為をしないで下さい。

1 次の文章を読み、後の問に答えなさい。

日本における旅客輸送と貨物輸送における主要な交通機関としては、航空機、鉄道、自動車、船舶があります。^①航空機、^②鉄道、^③自動車、^④船舶があります。輸送サービスの質や経済効率、そのほか外部条件などを比較するとそれぞれに長所と短所があり、目的に応じて使い分けられています。

問1 下線部①について、次の表は2019年度の国内線と国際線を合わせた空港別貨物取扱量を示しています。表中Xに入る空港名を、次の(ア)～(エ)より1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) 新千歳 (イ) 中部国際 (ウ) 大阪国際 (エ) 関西国際

順位	空港	貨物量 (t)
1	成田国際	2,068,450
2	東京国際	1,197,032
3	X	756,771
4	那覇	303,378
5	福岡	243,675

国土交通省ホームページより作成

問2 下線部②について、以下の問に答えなさい。

(1) 貨物輸送において、トラックなどの自動車による輸送から、鉄道や船舶といった環境に優しい輸送手段に変えていくことを何といいますか、次の(ア)～(エ)より1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) セーフガード (イ) モーダルシフト
(ウ) パークアンドライド (エ) ナショナルトラスト

(2) 商品を輸送する際、貨物鉄道を一定割合以上利用している場合に「エコレールマーク」が認定されます。自動車輸送に比べて、鉄道輸送が環境に優しい理由を答えなさい。



エコレールマーク

(出典：国土交通省ホームページ)

問3 下線部③について、2019年3月末の自家用乗用車の世帯当たり普及台数を示した下の表を参考に、次のページの問に答えなさい。

順位	都道府県	世帯当たり普及台数 (台)
1	福井	1.736
2	富山	1.681
3	山形	1.671
47	Y	0.432

一般財団法人自動車検査登録情報協会ホームページより作成

(1) 上位3県の都市部における県民の移動手段の大半は自動車となっています。このように、自動車が普及し、日常生活の様々な場面で自動車への依存が高まることを何といいますか、次の(ア)～(エ)より1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) インフラストラクチャー (イ) モータリゼーション
(ウ) ノーマライゼーション (エ) ジャストインタイム

(2) 上位3県の特徴を考えた上で、表中 Y にあてはまる都道府県名を答えなさい。

問4 下線部④について、次の問に答えなさい。

(1) 2020年7月、インド洋のある島国の沖合で大型貨物船が座礁し、燃料の重油が流出する大事故が発生しました。この島国として正しいものを次の(ア)～(エ)より1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) モーリシャス (イ) マダガスカル (ウ) スリランカ (エ) フィジー

(2) 次の表は、2019年の世界の新造船^{しゅんこうりょう}竣工量を示しています。竣工量とはどれだけ船を製造したかということです。上位3か国で世界のおよそ何割を占めますか、次の(ア)～(エ)より1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) 6割 (イ) 7割 (ウ) 8割 (エ) 9割

順位	国名	竣工量(万総トン)
1	中国	2,322
2	韓国	2,174
3	日本	1,622
	世界合計	6,633

日本造船工業会ホームページより作成

(3) 日本の造船業は、大量輸送時代、船舶の大型化などを背景に発展しましたが、1970年代に発生した世界的な出来事をきっかけにタンカーや大型船の注文が減り、苦しい状況となりました。この出来事とは何ですか、答えなさい。

(4) 日本国内の主要な造船所がある都市として誤っているものを、次の(ア)～(エ)より1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) 佐世保 (イ) 神戸 (ウ) 稚内 (エ) 横浜

2 次の文章を読み、後の問に答えなさい。

新型コロナウイルス感染症の流行により、さまざまな社会活動が影響を受けています。2020年6月末から開かれる予定であった第44回世界遺産委員会は中止となりました。これまでも予定されていた委員会が中止となり、パリの⁽¹⁾ユネスコ本部で開かれたことはありましたが、フランスでも感染が広がっているため、このたびは本部での開催もおこなわないことになっています。今回は日本が推薦した⁽²⁾自然遺産の登録などについて話し合われる予定でしたが、あらためて委員会がいつどこで開かれるかについて2020年4月末現在決まっています。

2013年の「富士山 ―信仰の対象と芸術の源泉」以来、2019年の⁽³⁾「百舌鳥・古市古墳群 ―古代日本の墳墓群―」に至るまで7年連続で日本から⁽⁴⁾文化遺産が登録されました。さらに将来、世界遺産への登録をめざして⁽⁵⁾暫定リストに掲載されている物件もあるため、今後も日本に世界遺産が増えていく可能性があります。

世界遺産のほかに⁽⁶⁾無形文化遺産や⁽⁷⁾世界記憶遺産についても、ユネスコが中心となって保護する活動をおこなっています。

問1 下線部(1)はどのような役割を果たす組織ですか。次の(ア)～(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) 発展途上国や紛争地域の飢えで苦しむ子どもに食料や薬などを援助している。
- (イ) 世界の人々が健康な生活を送ることができるように、感染症の根絶や衛生の向上などにつとめている。
- (ウ) 世界の人々が理解し合い平和な社会を築いていくことを、教育・科学・文化を通して各国にうながしている。
- (エ) 関税をなくし輸出入の制限を少なくして、世界の貿易をさかんにする活動をしている。

問2 下線部(2)について、2020年4月現在、日本からは4件が登録されています。そのうち、次の説明にあてはまるのはどれですか。次の(ア)～(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

この地域は東アジアで最大の原生的なブナ林であり、約3000万年前の植生をほぼ維持しているため、世界の他の地域のブナ林よりも多様性に富んでいます。

冬には日本海側の湿った空気を受けるため、ブナ林の地面には雪の多い環境に合った植生がみられます。また、アオモリマンテマなどの地域固有種をはじめとする500種以上の植物が育ち、イヌワシやクマガラをはじめとする希少種をふくむ94種の鳥類や、カモシカやツキノワグマなどの14種の中大型ほ乳類、約2000種の昆虫類などが生息しています。

- (ア) 小笠原諸島
- (イ) 屋久島
- (ウ) 白神山地
- (エ) 知床

問3 下線部(3)に関して、大仙陵古墳(仁徳天皇陵古墳/大山古墳)はどのような形ですか。漢字5字で答えなさい。

問4 下線部(4)のひとつに「古都奈良の文化財」があり、平城宮跡がふくまれます。平城京はどこをモデルにつくられましたか。次の(ア)～(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) 隋
- (イ) 唐
- (ウ) 宋
- (エ) 元

問5 下線部(4)のひとつに「古都京都の文化財」があり、慈照寺じしやうじがふくまれます。銀閣を建てた人物はだれですか、漢字で答えなさい。なお、この人物は応仁の乱が始まった時に室町幕府8代将軍でした。

問6 下線部(4)のひとつに「琉球王国のグスク及び関連遺産群」があります。その中にふくまれる城のうち、次の説明にあてはまるのはどれですか。次の(ア)～(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

かつては琉球王国の政治・経済・文化の中心として栄えましたが、第二次世界大戦で破壊はかいされました。1992年に復元されましたが、2019年10月に火災により再び焼失しました。

(ア) 姫路城 (イ) 二条城 (ウ) 首里城 (エ) 彦根城

問7 下線部(4)のひとつに「原爆ドーム」があります。1945年8月6日と8月9日に原子爆弾を投下したのはどこの国ですか。次の(ア)～(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

(ア) ソ連 (イ) フランス (ウ) アメリカ (エ) イギリス

問8 下線部(5)には「北海道・北東北を中心とした縄文遺跡群」がふくまれます。縄文時代の人々が食べ物のかす・土器のかげら・動物の骨などを捨てた、ごみ捨て場を何といいますか。

問9 下線部(5)には「古都鎌倉の寺院・神社ほか」がふくまれます。鎌倉時代に、将軍とその家来は強い関係で結ばれていました。このことについて、次の間に答えなさい。

- ① 将軍の家来は何と呼ばれていましたか。
- ② 上の①は将軍のためにどのようなことをしましたか、説明しなさい。

問10 下線部(6)には歌舞伎が登録されています。歌舞伎とはどのような芸能ですか、次の(ア)～(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

- (ア) 三味線しゃみせんを伴奏にして語る節に合わせて、人形をあやつる。
- (イ) 庶民の話し言葉を使う滑稽こっけいな喜劇で、能の合間に演じられた。
- (ウ) 出雲阿国いずものおくにがはじめた踊りがもとになって、江戸時代に発展した。
- (エ) 観阿弥かんあみ・世阿弥ぜあみが室町時代に完成させた。

問11 下線部(7)には「朝鮮通信使に関する記録」がふくまれます。朝鮮出兵によって途絶とだえた朝鮮との国交は、江戸時代に回復しました。江戸幕府を開いた人物はだれですか、漢字で答えなさい。

3 次の会話文を読み、後の問に答えなさい。

たみお君 昨日、ともちゃんと、僕たちは戦後76年目を生きているって話で盛り上がったんだ。ともちゃんと話して気づいたことが三つある。一つ目は、2020年8月に広島地裁が「黒い雨」をめぐる訴訟に対して全面勝訴を言い渡したけれど、戦後75年経っても解決していない問題が実はあったこと。戦争は過去のことでなくて、今の問題でもあるんだよね。二つ目は、戦争を望んでない人たちを含め、何気ない日常を生きている一般の人たちの命を奪うものが戦争だってこと。三つ目は、戦争が起こってしまうと国家の勝利が最大の目的になってしまい、かけがえのない命が「お国のため」の手段になってしまうということ。そういった意味では、戦争は絶対に回避されるべきなんだよ。

まなぶ君 この前、ラジオを聞いていてハッとさせられたんだ。どんな権力であれ、それが濫用されるようになると、「言葉」を奪うようになるって。第二次世界大戦中の日本だって、戦争に反対した人たちはいっぱいいたんだよね。でも、弾圧されて彼らの言葉は奪われてしまった。それは現代だって同じだと思う。自分に都合の悪い主張をフェイクニュースだと切り捨てる権力者、民主主義を守りたいと思っている活動家を取り締まろうとする国もある。日本だって、「国境なき記者団」が2020年に発表した「世界報道自由度ランキング」を見ると2010年が11位だったのに対して、2020年は66位に後退してしまったんだ。この意味をしっかりと考えていかなければいけないと思う。

たみお君 考えてみれば、「言葉」って不思議だよ。以前、新聞のコラム^{注1}に、「われわれは『ものを考える』とき、必ず『言葉』で考えている。自分の持っている『言葉』が貧しいということは、自分の生きている世界が貧しいということになる」という文章があって、なるほどなって思わされたんだ。そこには「桜や梅は『散る』といい、椿は『落ちる』といい、牡丹は『くずれる』と表現し、朝顔は『しばむ』といい、萩は『こぼれる』という。『花が散る』ということを語るのに、これだけの言葉を使いわける国はあまりなかろう」とも書かれていて、日本人は花が散る様子をいくつもの言葉で表現することで、それだけ豊かな自然を味わうことができたんだ。自分の言葉が豊かになれば、それだけ世界は豊かになる。自分の言葉が豊かになれば、それだけ豊かに考えられる。そう思うと、言葉を奪うって、人間から「考える力」を奪い、人間の生きる世界を奪うことでもあるんだね。何だか怖くなっちゃった。

まなぶ君 だからこそ、日本国憲法は三つの原則を大切にしているし、権力をしっかり監視して間違いが起こったら修正を促すしくみである(1)分立も憲法に「言葉」によって明記してあるんだ。

たみお君 三つの原則って、まずは戦前の(2)憲法と違って、主権は天皇にはなくて(3)にあるという(3)主権でしょ。これは日本国憲法の前文に明記されているよね。それと、日本国憲法第11条で「侵すことのできない(4)の権利として、現在及び将来の国民に与えられる」と規定されている(5)の尊重。そして、日本国憲法の前文や第(6)条で規定されている平和主義だよ。憲法に明文化されているからこそ、戦争をする可能性が否定され、二度と戦争をしないという立場が保障されているんだよね。

まなぶ君 (3)主権が保障されていない社会だったら、日本はどんな社会になっていただろう。考えてみると恐ろしいよ。(5)の尊重がなかったら、僕らは表現の(7)を奪われたり、不当に逮捕されたり、ひょっとしたら男女の違いによって差別されている社会になっていたかもしれないよね。これが憲法に「言葉」として明記されているということの意味の重さなんだと思う。

たみお君 その通りだ。僕たちの言葉が奪われないように、憲法は「言葉」を通して僕たちの権利を保障しているんだね。(5)の尊重や平和主義が日本国憲法に明記されているからこそ、僕らは表現の(7)と共に、平和を希求することができるんだ。でも、日本国憲法は僕たちの権利をこれだけ保障しているのに、なぜ「世界報道自由度ランキング」がわずか10年で66位にまで後退したのだろうか。僕らはその意味を考える必要がある。権力によって言葉が奪われることも怖いけれど、もっと怖いのは権力者の動向を気にして自分の言葉を自ら奪ってしまうことだ。こうやって、まなぶ君と議論をすることで、思いもつかない言葉が僕のうちから飛び出してきて、思いもつかない考えや、思ってもみなかった世界に触れられた。本当にうれしいな。ありがとう、まなぶ君。

注1 青山俊董「言葉が世界を支配する」(「今週のことば」『東京新聞』2016年4月9日)

問1 空らん(1)～(7)にあてはまる語句や数字を答えなさい。なお、(6)以外はすべて漢字で答えること。

問2 下線部(a)に関して、日本がポツダム宣言を受諾した年月日を西暦で答えなさい。

問3 下線部(b)に関して、日本国憲法において天皇はどのような存在とされているかを答えなさい。

問4 下線部(c)に関して、日本国憲法によって平等権が保障されているものの、現実にはいまだ男女の違いによって不利益をこうむることもしばしばある。「男である」「女である」という理由で受ける不利益に関して、思いつくことを答えなさい。

問5 会話文の結論として正しいものを、次の(ア)～(エ)から1つ選び、記号で答えなさい。

(ア) 日本国憲法の三つの原則は、権力によって日本国民の幸福が脅かされないように掲げられたものである。したがって、他国との関係において国民に不利益が生じた場合には、武力を用いて戦争をすることもやむをえない。

(イ) 権力が濫用されるようになると、国民から「言葉」が奪われるようになる。言葉を失うことで国民は考える力を失い、権力者の言いなりになってしまう。こうした状況を打開するためには、選挙を通して政治に関わる以外にはない。

(ウ) 日本国憲法の三つの原則は、平和主義を中心に展開されている。したがって、国家の治安や平和を乱すような発言をした人や平和主義に反する行動をした人は罰せられるべきであり、国家の治安と平和を守ることが大切である。

(エ) 権力が濫用されるようになると、国民から「言葉」が奪われるようになる。権力によって国民から言葉が奪われることは恐ろしいことであるが、さらに恐ろしいのは権力者の動向を気にして自らの言葉を自ら奪うことである。

